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宋睿华博士，2003—2017年曾任微软
亚洲研究院主管研究员。2017年转入微软
（亚洲）互联网工程院，现任小冰首席科
学家。研究兴趣包括信息检索与抽取，文
本生成和多模态人工智能。她主导研发的
跨模态文本生成技术已用于人类历史上第
一本百分百人工智能创作的诗集《阳光失
了玻璃窗》。

2003年，我 士毕业，如愿以

地 到了工作。当时在清华备受 ，感

能 利毕业 到工作就很了不起。 一

入 ，“ ”就严重了。那时我在 院

与一对夫 合 ， 子 小、 也不

好，我干 地 到公司 ，在空空

的 楼 上 。 回办公室 东西

的一位 看到，还特 发信表扬我，

的
○宋睿华（ 级 ）

是 。

也 为经历了“ ”，如今面对

新型肺炎，我们这 人似 有 不正常。

计64的微信 ， 有看到任 关于肺炎

的 讨论。让这个平时 清清的

突然热 起来的，是林道 发出一张 片

和五个 题：

“想 清 个事，要不难受：

0. 这是9#还是10#
1. 如果是9#，这是115还是117
2. 我身后

3. 那个是

4. 的 ”

涛 ：“首先这 定是 ， 为

有电视； 那个，我看着像

宁。” 是指9#楼， 为计 机系的

宋
睿
华
学
长

林
道
庄
找
到
的
一
张
神
秘
的
老
照
片



ϙࣲڡڇ

清华校友通讯54

同学们 法子，在全校第一个建局

域 和BBS的时 ，就 起 “

BBS”， 也就成了那个时代计 机系

的别 。

这张 片是在9#楼时 的，很快得

到了王 的支持， 为有电视。可是，

那个 了 的人，大家还是有争议

的。大家 正在感 人

还难，宁 现身了：“ ， 好像 是

我 ”

关于是 个 间，大家发现了很多细

节。有人 出电视下的大水 是 （周

的 ）的；有人感 书 二 有

的 盒子；有人看到书 上还有

并感 那 有品。有人在 电 ，有

人 在 电话。

关于那个背影， 亮提出：“看

带 成那样，马坚 ， 计当时在

国。”他的推论得到宁 的支持。

我 大家提供 的微信，就这样

在一 人的 水中。 ，这 人还是

那 人。对“正事”并不上心，就 互

相调 。可是，为 20年后的我 然有

一

的

感 的没 可 的 我这

把生 得

我发 每位同学一张表格，除了 本

信息和 片，我请他们 一下20年前的

想、毕业20年的感 、未来30年的愿望，

以及对20年前大学生活印 最深的事，等

等。马坚发微信 我， 了上面的话。这

话很有 ，我们班在清华有 特别的经

历，留 我们的正是“ 使生活

，也可以过得心安理得”。

1996年入学时，清华大学有位负责学

生心理 导的 师， 在计 机系选 了

两个班，一个班定期上心理 导课，一个

班不上。然后 想研究，心理 导课是

对大学生心理健康有明显的效果。 ，

计64就是 挑中 心理 导的班，而计62
班是对 班。这位 有开 精神的 师

富 。

挑选的时 ，两个班的同学都 了一

大 心理测试量表。不 道选 是 随

机， 我们就这样成了天选之人。这是个

， 下 的 测是，我们班当时表现

出精神状 不稳定的人也 更多， 师

是为了 防不 的事情发生。

一开始，我们还是很好奇的。上了

节之后，发现 师讲来讲 的核心，就

是让我们不要在 成绩，无论考得好 者

不好，都 关系。 的，大家也有

。期 考试之后，我们 地发现，平

均分上，我们班与计62 似 显著地低。

这下大家都在调 ，原来上心理课效果

明显 ，就是教 们不要上进，要心安理

得地接受成绩 。

毕业后 会时，大家时常会提起这段

特别的经历，很多人 有了不同的看法。

有人 得我们班同学的心理 质是

好，也就是 的 实。 期似 影响了

成绩，然而在 长的人生 ，难免会遇到

不如 的事情。面对 大 力和无力

的现实，那 困难的时 ， 师温 的

话 留在我们内心的种子， 然地长成

了保护我们心 的果 。

毕业20年，李建 在表格 到：

“当年的心理 活动课很有 ，可

不 深入实 ，不过也受 。”而我

也将“入选心理 导班”视为最让我印
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深 的事。我当年还参加了 师组织的

一个心理小班， 外请了 的心理医

生为这个小组 导。更个性化的关 和

体的 导，帮我更好地适应清华， 到自

的优 。而之后的生活工作中，每次困

到极点，总有一 无形的东西似

在拉着我，从心情的 。我想那

一定和 师的心理课有关。

我在 上查到， 师如今是清华大

学心理学系的副主任。希望 能看到，

的努力在20年 带 我们的帮助。

对20年前大学生活印 最深的事：

“女生居然每年要跑1500米，对于我
这种运动能力很差的人来说，当时真的是
累死了。”                                ——龚奕平

未来30年的愿望：

“争取为祖国健康地工作五十年”
                                            ——龚奕平
让林道 最难忘的事是“率领 所

球 冠， 球联 ”。他不只热

衷 球运动，在毕业后也定期和计 机系

校友一起 球，球技不断进步的同

时，身 也保持在大学的水平。在2019年
计 机系60周年庆的时 遇到他 起来，

精力 盛的他 从稳 的原单位 出

来，参与创立0xSenses并负责国际标准化

合作。

另一 同学也保持着运动的习 ，

至发展出新的爱好。从 友 ，我能看

到宁 还会经常 球， 然常常感

体力 不上一起 球的年 人，他还是像

以前一样 到机会就 他们一下。 亮

定居 洲，之前经常能看到他带队

的 片，一如 的 人。   
勇当年是全国 术 的冠军，他

目前将自 对体育的热爱和专长 入到创

业中。也 为他当年最 手的项目是

极 ，他的公司 极健身&极 。

“极” 含着中国的 学，也和他想

每一 事 到精 求精有关。他 不

忘的是当年一场 走就走的 行——
山。那次十来人的队 也有我。 然

详细的攻略，大家 体力充 ，

着 班 车， 一点开始上山，在互相

帮 下 到山 ， 上了看日出。这

行还成就了我们班 一的一对—— 辉

和李华。如今他们还是 福的一对

，还有一双可爱的 。

辉和 平代表了更多的

人， 然 为东 步交

， 是 生考1500米累得

活来，今天 们还是发自内心地感

当年的 。 辉也 在 两

个 子的时 感 过， 人

能 1500米；而我 道 （

平的 ）一直保持了 的习

， 的体重也是我们 个 控

得最好的。

的
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亮 ：“希望所有同学都身体健

康。”这 的不容易。这个行业与 、

发和996相 ，我 至 得能活到60
经 天 地。 到未来30年的愿望，

多位同学不 而同地 下：争取为 国健

康地工作五十年。

的

业 年的感 一 都是 好

的选择 ——
我并不 道王 20年前的 想就是成

为 开发者。那时 的他 我的印

就是干 、 小 手指 长（他会

）。 然同是来自 西，王 我的感

像北京 子， 为很清 自 要

。毕业后不 ，就听 他 工的那家

公司 斯尼 。后来，他 了自

的公司开发 类APP——下一 系

列。 如 日本 行时，我就 用过他

的“下一 ，京都”，简 的信息 常

好用。

如今，他是Sola GK的CEO，生活在

京都。他传 我一张和 在确 神的

片，充满了自然之 。不过，我

当 用着他 的APP，也见到了

良神 前的 。然而， 为 来

得及 好 的 干，我 一 团

团围住， 至 面还 顾上

的 在 上 了一口，至今心有

余 。

和王 一样 着兴 工作

的还有 强。 然很 有

面， 是听 了他的很多事。他

在大学时就 爱 法、在电

上 形， 如球门。听 他毕

业后 在 达工作，可能也是

为 达 入研发GPU来加速 形计

。再次发现他 属 然。 为我自

自然 处理，而这个领域最广 使用的

深度计 平台是 开发的Tensor Flow。

有一天，我在看Tensor Flow的论文，这

文 自2016年以来， 用了4600多次。

突然，我注 到最后一位作者是Xiaoqiang 
Zheng。查了一下，确实是我 的

强。他是最后一个作者，并不代表他的贡

献最小，也不 明他是 。大家也 有

所不 ，系统领域的文 为 需要团

队的共同努力，很难区分贡献大小。为

了公平，这类文 在排作者 时的

，是按 的 来排 。 为

Zheng， 强 排在了最后一位， 会

我发现。 然不是一家公司，Tensor Flow
在深度计 领域的影响不亚于一家上市公

司， 常了不起的工作。

另一位让我 常 的同学是 。

是IBM的开发经理，而最近 又重新定

位团队的方向，开始进入云计 的领域。

的 友 经常让我 ，2017新年时

：“希斯罗机场等待 年。我们为对方

的 生 宋睿华

孙
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定了一个小目标， 公希望生一个

，我希望他 立这个目标前先实现 务

自由。”

天 ， ：“对于过了 时

间还不回家的 公，应该准备

还是‘ ’‘ ’‘ ’ 应该温 地

留一 ，还是 门 ‘ ’ ‘
’ ‘ ’ ”这样有 的夫 相处方式

让人 俊不 。

他们有一对活 可爱的 子， 子们

参加 了， 发 友 ：“这周

一直在 ， 书时间都 少了。 王们不

在身边， 而更会 。而治愈 的方

式就是运动、 书和 东西。总的来

就是 身体， 大 ， 包。”

总能 生活中的 化成一条 友

， 地对待生活。

而如今小目标也 的实现了，他们有

了第三个 子，是一个可爱极了的

。 又再次成了 二代 的主

力， 水能力不亚当年。

经和 一起在IBM 开发的

平，有不同的选 。 选 开外企，加

入本土的企业，先是高德。不 高德 阿

， 也成为一 阿 人。 很

阿 的效率，在 业上， 也接受了新的

挑战，加入了阿 云 团队。阿 云的

成 背后，有着如 一样努力负责

又有创 的一 人。两年前， 作为合伙

人开始创业一家新 的公司—— 企

加云计 技术有限公司。

平 ：“在清华大学 学到的

正受 终身的不是 体的学科 ，而是

人 事情的方式和理 。我毕业以后从

最开始 技术，到现在 市场，看 个公

司的发展，试 看清 个行业在现有

国家体系下的未来兴 。我应该 就 课

程教授的 忘掉了， 是从每位大学

优秀的人身上学到的‘自强不息 德

物’的精神，让我受 终身。”

的感 让我想起一 话：“教育是为

了 出本来的自 。”20年前在清华的日日

， 我们的是 书本的最好的教育。

清华的

， 的

建

天 后的 ， 的

华

高 能

华

有 清华大学的培

养，是我一生 得到的 的

一 平

的一


